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В 
Свердловской области 
начало года ознамено-
валось целой чередой 
происшествий на ком-
мунальных сетях. Без 

тепла, света и воды на разные 
сроки — от считанных часов до не-
скольких суток — оставались бо-
лее 40 тысяч человек. Если выра-
жаться языком статистики, каж-
дый сотый житель региона попал 
в зону отключения. Есть ли сис-
тема в этой цепочке ЧП или каж-
дый замерзающий подъезд не-
счастен по-своему, разбирался 
корреспондент «РГ». 

В темноте и в обиде
Энергетики, в отличие от жур-

налистов не любят слово «ава-
рия», предпочитая менее эмоци-
ональное «инцидент» — отказ или 
повреждение технических уст-
ройств и сетей. При аварии про-
исходит их разрушение, да еще и 
с элементом внезапности. Стро-
гой классификацией происшест-
вий занимается Ростехнадзор, а 
практики для простоты опериру-
ют одной категорией — временем 
отключения коммунального ре-

сурса: до суток либо свыше. На-
пример, по всем параметрам под 
понятие «авария» попадает про-
исшествие в Верхней Салде на 
прошлой неделе. 19 января на 
подстанции «Нижняя» произо-
шел пожар, из-за которого были 
отключены насосные станции, 
остановлена работа очистных со-
оружений, прекратилась подача 
тепла. В зону отключения попали 
30 многоквартирных и 3,5 тыся-
чи частных домов, в которых в 
общей сложности живет порядка 
десяти тысяч человек. Полно-
стью восстановить жизнеобеспе-
чение удалось лишь на следую-
щий день. Проверка по этому 
факту еще не окончена, но пред-

ставители регионального мин-
энерго уже озвучили причину 
происшествия: человеческий 
фактор — поджог либо серьезные 
ошибки, допущенные во время 
проведенного ранее ремонта.

Днем раньше в результате ава-
рии на магистральном трубопро-
воде без тепла остались 10 много-
квартирных домов в поселке Че-
ремухово, там пришлось отме-
нять занятия в школе. С едва теп-
лыми батареями просидели все 
новогодние выходные жители не-
которых домов Белоярского, а в 
поселке Конево Невьянского го-
родского округа на грани размо-
раживания находится вся тепло-
система. Без тепла оказывались 

люди в Североуральске, Полевс-
ком и Артемовском. 

Кому трубу?
Тем временем официальная 

статистика не подтверждает мрач-
ных сообщений в СМИ о том, что 
область погрязает в коммуналь-
ных проблемах. Так, по данным 
министерства энергетики и ЖКХ 
Свердловской области, за декабрь 
и половину января произошло 
19 технологических нарушений, 
последствия четырех из них уст-
раняли более суток. Для сравне-
ния: за такой же период прошлого 
года произошло 27 инцидентов.

— Нельзя сказать, что отопи-
тельный сезон проходит идеаль-

но. Самыми холодными точками 
остаются поселок Конево и юж-
ная часть города Полевского, од-
нако ситуаций, перерастающих в 
чрезвычайные, в области больше 
нет, — говорит глава министер ства 
Николай Смирнов. — Финансиро-
вание отрасли в сравнении с 2010 
годом увеличено в восемь раз — с 
400 миллионов рублей до 3,5 мил-
лиарда. В текущем году объем 
уменьшен, но несущественно: 
ЖКХ остается приоритетным на-
правлением, финансируется про-
грамма его модернизации и повы-
шения энергоэффективности. А с 
учетом средств местных бюдже-
тов и внебюджетных денег в по-
следние годы в коммуналку вкла-
дывается по шесть мил лиардов 
рублей.

По словам министра, за послед-
ние семь лет в муниципалитетах 
научились двум важным вещам: 
готовить коммуникации к очеред-
ному отопительному сезону и сво-
ими силами, без создания чрезвы-
чайных комиссий устра-
нять последствия неиз-
бежных инцидентов и 
аварий на сетях. 

ЖКХ В Свердловской области ищут варианты привлечения частных 
инвестиций в коммунальную инфраструктуру
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Здоровье уральцев — мощный ры-
ночный регулятор. На подъем забо-
леваемости гриппом рынок отреа-
гировал мгновенно и предсказуе-
мо: ажиотажный спрос вызвал вре-
менный дефицит противовирусных 
препаратов, после чего они вновь 
появились на прилавках аптек — 
уже по повышенной цене. Кто же 
зарабатывает на эпидемии?
— Наша выгода только за счет обо-
рота, — утверждает заведующая тю-
менской аптекой Светлана Лапина. 
— Торговая наценка осталась преж-
ней, отпускную цену увеличили 
поставщики. Но и их можно понять: 
потребовались довольно значи-
тельные внеплановые поставки. 
Замечу, что они справились.
Собственно дефицитным стал лишь 
один препарат — «тот, который ши-
роко рекламируют по телевизору».
— В отличие от большинства проти-
вовирусных препаратов у него 
прямо в аннотации прописано, что 
он эффективен против свиного 
гриппа, — объясняет заведующий 
екатеринбургской аптекой Дмит-
рий Стахов.
По данным городских аптечных 
справочных, в Екатеринбурге, Че-
лябинске и Тюмени этого «товара 
нет», «ничего не найдено», «сроки 
поставки неизвестны», «уточняй-
те». Новые поставки ожидаются со 

дня на день, однако, как сообщили 
«РГ» в одной из челябинских аптек, 
вместо привлекательной цены в 
999 рублей препарат будет прода-
ваться по 1204 рубля за упаковку — 
на 20 процентов дороже. В интер-
нет-магазине тот же товар предла-
гают по 1360 рублей плюс 300—
400 рублей за доставку. Товары де-
шевой категории поднялись в цене 
еще больше: медицинские маски, 
которые на прошлой неделе прода-
вались в одной из центральных ап-
тек Тюмени по 2,1 рубля, сегодня 

предлагаются по 5,3: цена подня-
лась на 150 процентов. В несколько 
раз вырос и объем продаж «анти-
гриппозной» продукции.
— Еще неделю назад оксолиновую 
мазь покупали по тюбику, сейчас 
берут по пять — чтобы обеспечить 
всю семью, — рассказывает дирек-
тор екатеринбургской аптеки Ра-
филя Габдуллина. — Еще две недели 
назад, когда появились сообщения 
о заболевших в Ростове и спрос со 
стороны населения, мы начали за-
пасаться защитными масками, про-

тивовирусными препаратами и 
тому подобным товаром.
По ее словам, средства от гриппа 
уходят, что называется, с колес: по-
купатели сразу же разбирают по-
ступивший товар. 
— Мы ввели телефонное информиро-
вание, — делится новыми приемами 
торговли Светлана Лапина. — Резер-
вируем товар по заявкам граждан. 
Справляемся: как правило, заявки 
удовлетворяются через день.
В Челябинске предзаказ не практи-
куют, ни масок, ни оксолиновой 

мази в центральных аптеках не ос-
талось. 
— Ничего необычного в этом нет, — 
поясняет заместитель гендиректо-
ра аптечного склада Челябинской 
области Валерий Яковенко. — Граж-
дане читают тревожную информа-
цию в СМИ, которые буквально по-
минутно публикуют данные о но-
вых заболевших и смертельных 
случаях. Люди хотят обезопасить 
себя, поэтому и скупают средства 
защиты.
Он заверил: спрос будет удовлетво-
рен в ближайшие два дня, и не ис-
ключает, что поставщики из-за ажи-
отажа поднимут цены.
Впрочем, покупатели, расхватыва-
ющие лекарства как горячие пи-
рожки, говорят не об ажиотаже — о 
предусмотрительности.
— У меня в автосервисе 12 работни-
ков со стопроцентной загружен-
ностью. Если даже один из них уй-
дет на больничный, это сразу же 
скажется на бизнесе, — говорит 
предприниматель Егор Никишев, 
покупающий в аптеке сотню защит-
ных масок и десяток тюбиков про-
филактической мази. — Две сотни 
рублей, которые я сейчас потратил, 
— это очень выгодные инвестиции.

Ксения Дубичева,
«Российская газета»

ПРЯМАЯ РЕЧЬ ТЕМА НЕДЕЛИ

РЕЦЕПТ 

ОТ ПАНИКИ

—  Поддаваться ажиотажу и запа-
саться впрок разрекламирован-
ными лекарствами не стоит: пре-
парат рецептурный, применяет-
ся по назначению врача. Самоле-
чением ни в коем случае зани-
маться нельзя, препарат может 
оказаться не просто бесполез-
ным, но даже вредным: если вы-
работается устойчивость к это-
му лекарству, эффекта не будет 
тогда, когда оно действительно 
окажется необходимым. Только 
доктор, проведя обследование, 
может поставить диагноз и на-
значить правильное лечение. И
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Инна Куликова
директор 
департамента 
здравоохранения 
Тюменской области

Акцент

 Финансирование ЖКХ в регионе выросло 
с 400 миллионов рублей в 2010 году 
до 3,5 миллиарда в 2015-м, а с учетом средств 
местных бюджетов и внебюджетных денег — 
до шести миллиардов рублей в год

Износ инженерных сетей на Урале 
снизился, но все же коммунальные 
«раскопки» — не редкость.
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ОФИЦИАЛЬНО

МИНЭНЕРГО РФ направило 
на доработку схему теплоснаб-
жения города Челябинска, что-
бы обеспечить баланс интересов 
и исключить избыточную инвес-
тиционную и тарифную нагруз-
ку на потребителей.

НАЗНАЧЕНИЕ

ЗАМЕСТИТЕЛЕМ руководите-
ля аппарата губернатора и прави-
тельства Челябинской области — 
начальником управления пресс-
службы и информации назначен 
Дмитрий Федечкин. Временно он 
будет также исполнять обязаннос-
ти пресс-секретаря губернатора.

ЦИФРЫ

1,7 ТРИЛЛИОНА рублей соста-
вил в 2015 году объем отгружен-
ной промышленной продукции в 
Свердловской области. Рост по-
казателя по сравнению с 2014 
годом составил 13,6 процента.

115 МИЛЛИАРДОВ рублей до-
стиг объем производства продук-
ции сельского хозяйства в Челя-
бинской области в 2015 году, это 
на 18 процентов больше, чем в 
предыдущем. Челябинская об-
ласть второй год сохраняет второе 
место в РФ по производству мяса.

НА 18 ПРОЦЕНТОВ подорожали 
в Тюменской области в минув-
шем году продукты, а непродо-
вольственные товары — 
на 14,5 процента.

2,9 МИЛЛИАРДА долларов США 
в 2015 году составил внешнетор-
говый оборот в зоне деятельнос-
ти челябинской таможни, при 
этом импорт составил всего 
24 процента. 

330 МИЛЛИОНОВ рублей выде-
лит Свердловской области Мин-
сельхоз РФ в 2016 году в качестве 
субсидий на производство моло-
ка. Годом ранее сумма составляла 
210 миллионов. Из областного 
бюджета животноводы получат 
почти полтора миллиарда рублей. 

НА 36 ПРОЦЕНТОВ увеличи-
лось за год количество дел по 
просроченным кредитам в Тю-
менской области. Объем банков-
ской задолженности, учтенной 
службой судебных приставов, 
достиг 13 миллиардов рублей.

101,6 ПРОЦЕНТА составил ин-
декс промышленного производ-
ства в Курганской области 
в 2015 году. Впервые за три года 
он превысил сто процентов.

6,2 ТЫСЯЧИ семей в ЯНАО улуч-
шили в 2015 году жилищные усло-
вия благодаря госпрограммам. Из 
регионального и федерального 
бюджетов на это было направлено 
почти пять миллиардов рублей. В 
результате из ветхих и аварийных 
домов в новое жилье переехали 
2,8 тысячи семей. Квартиры так-
же получили 208 детей-сирот и 
591 молодая семья. Еще 1860 се-
мей благодаря господдержке об-
завелись новым жильем в Тюмени.

Портал связал новаторов
В ЯНАО по инициативе профильного подразделения прави-
тельства и технопарка «Ямал» запущен инновационный 
портал. Он предназначен для знакомства специалистов, ин-
весторов и широкой публики с инновационными проекта-
ми, бизнес-идеями и рационализаторскими разработками, 
для интерактивного обсуждения ноу-хау и поиска партне-
ров. Здесь размещены контактные данные авторов и пред-
приятий, информация об окружных и муниципальных 
грантах, конкурсах. Северяне посредством сайта могут за-
дать вопрос чиновникам, курирующим сферу инноваций, 
договориться о встрече, консультации по телефону, скайпу.

На Южном Урале назовут 
города для инвесторов
В Челябинской области оценят муниципалитеты по степе-
ни привлекательности для бизнеса и инвесторов: подоб-
ный рейтинг составляется уже второй раз, в его основе — 
традиционная методика АСИ. В прошлом году по интег-
ральным показателям в тройку лидеров среди городских 
округов вошли Златоуст, Троицк, Кыштым. По словам биз-
нес-омбудсмена Челябинской области Александра Гонча-
рова, благоприятное состояние инвестклимата имеет пер-
востепенное значение для эффективной и стабильной ра-
боты бизнеса, для развития экономики региона. 

В Югре бюджет 
прозрачный
Научно-исследовательский финансовый институт совмест-
но с Центром прикладной экономики включил Югру в де-
сятку лучших регионов РФ по уровню открытости бюджета. 
Округ занял седьмое место, набрав по итогам 2015 года 
157,5 балла из максимально возможных 210-ти. Рейтинг 
проводился по заказу профильного департамента минфина. 
Учитывались 103 позиции, в том числе участие населения в 
обсуждении бюджетных вопросов, работа региональных 
порталов «Бюджет для граждан», открытость данных.

Энергосервис выставят 
на биржу
На Среднем Урале создается биржа энергосервисных конт-
рактов — электронная площадка, призванная обеспечить 
взаимовыгодное сотрудничество в вопросах энергосбере-
жения между государственными учреждениями и энерго-
сервисными компаниями. Проект разрабатывает област-
ной Институт энергосбережения. Портал будет запущен в 
работу во втором полугодии 2016 года.

Фермеры объединятся 
в кооперативы
В этом году порядка 30 фермерских хозяйств Южного Ура-
ла планируют объединиться в кооператив, располагающий 
комплексом овощехранилищ, цехом предпродажной под-
готовки и упаковки продукции. В 2015 году челябинские 
фермеры собрали более 30 процентов общеобластного 
урожая зерна (667,5 тысячи тонн), на 23 процента увеличи-
ли производство овощей открытого грунта и картофеля (до 
44 тысяч тонн), наладили сбыт продукции с помощью по-
требительских кооперативов.  

Тюменцы чаще жалуются 
на работодателей
34 человека погибли в 2015 году на предприятиях в Тюмен-
ской области. Всего Государственной инспекцией труда 
расследовано 93 несчастных случая на производстве. По 
словам и.о. руководителя регионального ведомства Ната-
льи Пшеничниковой, одна из основных причин трагедий — 
неудовлетворительная организация труда. Чаще других 
этим грешат строительные компании, принимающие на 
работу людей с низкой квалификацией и не организующие 
должного обучения. Еще одна причина — отсутствие обяза-
тельного медосмотра. За последний год в регионе почти на 
20 процентов увеличилось количество жалоб на работода-
телей. О нарушении трудовых прав заявили более 4,3 тыся-
чи человек. По итогам проверок к административной от-
ветственности привлечено около тысячи работодателей.

В Зауралье решили 
сэкономить на ОМС
В поисках внутренних резервов экономии бюджета депу-
таты Курганской облдумы  предложили пересчитать не-
работающее население, на которое перечисляются средс-
тва  в территориальный фонд обязательного медстрахо-
вания (ТФОМС). По данным законодателей, 581 тысяча 
из 869 тысяч жителей Курганской области официально 
не работают. В соответствии с их количеством из област-
ного бюджета в ТФОМС перечислено 4,2 миллиарда руб-
лей. Депутаты засомневались, действительно ли в Заура-
лье столько неработающих граждан.
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СЛЕДСТВИЕ Суд 
отстранил 
мэра за оплату 
штрафов 
премиями 
подчиненных

РАЗДЕЛИЛ 
РАСХОДЫ

Михаил Пинкус, Челябинская область. 

ГЛАВУ города Бакала Сергея 
Степанова отстранили от долж-
ности, заподозрив в самодурст-
ве. По версии следствия, ответст-
венность за неудовлетворитель-
ное состояние дорог, пожарных 
гидрантов и прочие недостатки 
городского хозяйства градона-
чальник переложил на подчи-
ненных, предложив им оплачи-
вать выписанные надзорными 
ведомствами штрафы.

С ходатайством об отстране-
нии в суд обратились представи-
тели СК, квалифицировавшие 
действия чиновника по статье о 
превышении должностных полно-
мочий. Стоит отметить, что для 
выборного главы она грозит  нака-
занием на срок до семи лет лише-
ния свободы.

— В мае прошлого года Степа-
нов дал указание своей подчинен-
ной оплатить штраф, назначен-
ный за невыполнение предписа-
ния ГИБДД на сумму в две тысячи 
рублей, — разъяснил претензии 
силовиков представитель регио-
нального управления СК Влади-
мир Шишков, — а чуть позже пору-
чил своему заместителю издать 
распоряжение о премировании 
еще нескольких сотрудников на 
сумму более 40 тысяч рублей и за 
счет этих средств организовать 
оплату административных штра-
фов, назначенных Роспотребнад-
зором и службой судебных при-
ставов. Подчиненные, находясь в 
зависимости от главы админист-
рации, его указания выполнили.

В мэрии Бакала отстранение 
градоначальника как-либо ком-
ментировать отказались, но не-
официально сообщили, что подоб-
ными историями в малых городах 
со скудными бюджетами никого 
не удивишь. Надзорные органы 
ежегодно выписывают целый во-
рох предписаний об устранении 
выявленных недостатков, денег 
на их выполнение в казне нет. А 
штрафы из своей зарплаты вы-
нуждены платить главы админис-
траций. Вот и выкручиваются, как 
могут…

— По сути, Степанов наказал 
подчиненных за огрехи в общей 
работе, — предположил аноним-
ный источник «РГ». — И при этом 
убил двух зайцев: вместо того что-
бы просто лишать людей премий, 
выписал их и отдал на оплату 
штрафов. Конечно, это незаконно.

Как сообщили в Саткинском 
суде, решавшем вопрос об отстра-
нении от должности мэра Бакала, 
сам он на заседании не присут-
ствовал, хотя его известили как 
положено.

Оказалось, что Степанов офи-
циально находится на больнич-
ном. О ситуации знает и очень на-
деется на объективное расследо-
вание. Поскольку за всей этой ис-
торией, по его словам, стоит ба-
нальный оговор. Якобы в правоох-
ранительные органы на него по-
жаловалась сотрудница, увольне-
ния которой он добивался после 
выявления нарушений в работе. А 
теперь она еще и признана потер-
певшей.

— Это просто чушь! — заявил 
Степанов в телефонном разговоре 
с корреспондентом «РГ». — Полу-
чается, что я заставил «раскоше-
литься» подчиненную, с которой 
решил расстаться из-за грубых 
нарушений при распределении 
жилья. Это ведь все равно, что са-
мому на себя заявление в проку-
ратуру написать. Указание о пре-
мировании сотрудников админис-
трации я давал — это правда. Одна-
ко о том, как они потратили полу-
ченные премии, не имею ни ма-
лейшего представления.

Теперь в этой запутанной исто-
рии предстоит разбираться след-
ствию. Как и с распределением 
жилья в Бакале, о котором глава 
города, по его словам, тоже поста-
вил в известность правоохрани-
тельные органы.

Решение об отстранении мэра 
принято на время предваритель-
ного следствия, чтобы лишить его 
возможности оказать давление на 
подчиненных, отметили в суде.

Валентина Пичурина, Курган

К
урганские ветераны 
обратились к област-
ным и федеральным 
властям с просьбой 
вернуть в собствен-

ность государства Курганмашза-
вод — единственное в стране пред-
приятие, выпускающее боевые 
машины пехоты, стоящие на во-
оружении армий почти трех де-
сятков стран мира. Иначе, счита-
ют они, предприятие не спасти.

Десант в Волгоград
На днях Курган взбудоражила 

новость: производство новейших 
боевых машин десанта  перенесе-
но на Волгоградский тракторный 
завод. Многие помнят, как в марте 
прошлого года первая партия та-
кой техники — 24 БМД-4М и БТР-
МДМ — была торжественно отгру-
жена с Курганского машинострои-
тельного завода (КМЗ). Тогда руко-
водство предприятия и представи-
тели военного ведомства утверж-
дали, что сотрудничество КМЗ с 
ВДВ будет продолжено, идут пере-
говоры о дальнейших поставках 
машин для десантников. 9 мая 
2015 года зауральская боевая тех-
ника участвовала в Параде Побе-
ды на Красной площади. Курган-
цев переполняла гордость. Поэто-
му неудивительно, что новость о 
переводе БМД в Волгоград стала 
ударом не только для заводчан, но 
и для далеких от ОПК курганцев.

Замгубернатора,  директор де-
партамента промышленности, 
транспорта, связи и энергетики 
Курганской области Александр 
Константинов пояснил, что такое 
решение приняло руководство 
концерна «Тракторные заводы», в 
который входят оба предприятия: 
мол, выпускать БМД-4М в Кургане 
нет технической возможности. 
Вместе с тем чиновник поспешил 
успокоить общественность: этот 
шаг никаких негативных послед-
ствий для завода не несет.

— КМЗ загружен заказами до 
2020 года, он производит боевые 
машины пехоты различной моди-
фикации, — заявил вице-губерна-
тор. — В результате переноса про-
изводства боевых машин десанта в 
Волгоград возможно даже увели-
чение рабочих мест на КМЗ, пото-
му что комплектующие для конеч-
ной сборки будут по-прежнему 
выпускать в Кургане.

Бренд под брезентом
Между тем, по мнению бывших 

работников завода (действующие 
от публичных комментариев отка-
зываются), областные власти 
просто сглаживают ситуацию, ко-
торая явно неблагополучна. Так, в 
последнее время КМЗ стал частым 
фигурантом споров в арбитраж-
ном суде: то один кредитор требу-
ет долги, то другой. Некоторые ист-
цы предлагали даже признать его 
банкротом. Но самый громкий 
скандал разразился перед Новым 
годом. Напомним, 27 ноября 2015 
года из-за долгов перед поставщи-
ком, превысивших на тот момент 
60 миллионов рублей, завод от-
ключили от газа. Люди в цехах ра-
ботали в телогрейках при темпера-
туре плюс пять. Вдобавок ко всему 
перед праздником рабочих чуть не 
оставили без зарплаты. Прокура-
тура Курганской области была вы-
нуждена даже открыть на заводе 
общественную приемную  по воп-
росам соблюдения трудовых прав. 
После вмешательства губернатора 
Алексея Кокорина под его личные 
гарантии на КМЗ дали тепло и по-
гасили долги по зарплате. 

Вроде бы ситуация нормализо-
валась, но ветераны считают: зати-
шье временное. До сих пор никто 
внятно так и не объяснил, кто и как 
довел прославленный завод до та-
кого позора?

За отсутствием официальных 
комментариев сделать это попы-
тался на страницах городской га-

зеты заслуженный машинострои-
тель России, лауреат Государ-
ственной премии СССР, бывший 
главный инженер Курганмашза-
вода Владимир Сахаров. 85-лет-
ний ветеран признался, что вни-
мательно следит за судьбой пред-
приятия, в создании которого 
участвовал, и  смотреть, как оно 
приходит в упадок, не может. По 
его мнению, все дело в неэффек-
тивном управлении. Так, поспе-
шив отчитаться о выпуске новой  
универсальной гусеничной плат-

формы «Курганец-25», приезжие 
топ-менеджеры так и не смогли 
довести изделие до ума: его «вы-
катили» на Парад Победы, а после 
торжеств накрыли брезентом и 
фактически забросили.

— Разорвана цепочка между 
фундаментальной, прикладной, 
отраслевой наукой и производ-
ством, — сетует ветеран. — Некому 
создавать бронетехнику. Я предла-
гаю объединить усилия и создать 
на базе Уралвагонзавода, где есть 
мощнейший научный центр, хол-
динг или корпорацию по разработ-
ке новейшей бронетехники.

Ни техники, ни кадров
После выступления Владими-

ра Сахарова городской совет об-
щественной организации ветера-
нов собрал в Кургане расширен-
ное заседание президиума. Воп-
рос на повестке был поставлен ос-
тро: о спасении Курганмашзаво-
да. Для жителей Зауралья КМЗ — 
не просто производственная пло-
щадка. Это бренд, визитная кар-
точка, гордость региона. Трудно 
найти в Кургане семью, которая 
так или иначе не была бы связана 
с КМЗ. К тому же у многих курган-
цев свежи воспоминания о том, 
как уничтожали завод колесных 
тягачей: в 2011 году он был при-
знан банкротом, сейчас в бывших 
цехах разместился торговый 
центр. Никто не желает такой 
участи для Курганмашзавода.

На собрание ветеранов пришло 
много бывших работников КМЗ, в 
том числе руководителей и веду-

щих специалистов, покинувших 
завод совсем недавно. Они хорошо 
знают обстановку на предпри-
ятии. Так, главный технолог Ва-
лентина Балахнина, отдавшая за-
воду 50 лет, по воле нового руко-
водства ушла с работы в июне 
2015-го. По ее мнению, у предпри-
ятия две беды — устаревшее обору-
дование и дефицит кадров.

— К сожалению, собственник не 
занимается техническим перево-
оружением. Оборудование приоб-
ретено 30 лет назад, у него 85 про-

центов износа. В ужасном состоя-
нии инструментальное производ-
ство. При таком техническом ос-
нащении  выполнить программы, 
которые Минпромторг РФ выдает 
концерну, невозможно, — говорит  
она. — Но даже если бы случилось 
чудо и станки работали, нужно 
принять только на основное про-
изводство две тысячи человек. 
Взять их негде. Выход один — заме-
на старого оборудования на высо-
коэффективное и внедрение но-
вых передовых технологий. Посту-
пало много предложений по при-
обретению нового оборудования, 
но из-за отсутствия средств они не 
были реализованы. 

Кроме того, если раньше Кур-
ганмашзавод имел свое профучи-
лище, учебную площадку, то сей-
час ничего этого нет. Результат: на 
механосборочном производстве 
осталось три наладчика. Если даже 
придет новое оборудование, запус-
кать его некому. Проблема не толь-
ко с рабочими кадрами: как рас-
сказала бывший главный технолог, 
вместе с ней после майского пара-
да с завода вынуждены были уйти 
десять ключевых специалистов, в 
том числе те, кому еще далеко до 
пенсии. Вместо них прислали ра-
ботников из Волгограда.  

Деньги транзитом
По мнению ветеранов, одной из 

главных причин нынешнего бед-
ственного состояния КМЗ являет-
ся перекачка финансов, получае-
мых за гособоронзаказ, для под-
держания других производств кон-

церна. По словам исполнительного 
директора Курганского регио-
нального отделения РСПП Алексея 
Симанова, впервые об этом заго-
ворили еще в 2009 году. Региональ-
ный департамент промышленнос-
ти провел тогда анализ финансо-
вой ситуации на КМЗ. Выяснилось, 
что завод берет кредиты в банках и 
за счет дебиторской задолженнос-
ти финансирует другие предпри-
ятия «Тракторных заводов».

— Об этом доложили тогдашне-
му губернатору Олегу Богомолову, 

он поговорил с собственниками 
предприятия, — сообщил Алексей 
Симанов. — Однако, судя по резуль-
татам работы, выправить положе-
ние им не удалось. 

По данным Симанова, кредит-
ный порт фель КМЗ сегодня состав-
ляет 15 миллиардов рублей, про-
чая дебиторская задолженность — 
еще столько же. И ситуация не 
улучшается. Поэтому первое, что 
необходимо сделать правитель-
ству региона, считает Симанов, — 
повлиять на руководство концер-
на, уговорить прекратить транзит 
средств. Это приведет к снижению 
себестоимости, появятся деньги 
на новые разработки, техперево-
оружение. А далее предстоит ре-
шать вопрос загрузки завода не 
только военной, но и новой конку-

рентоспособной гражданской про-
дукцией. Сегодня в структуре про-
изводства 95 процентов составля-
ет ГОЗ и лишь пять — «гражданка». 
Кстати, в советские годы завод вы-
пускал 37 тысяч прицепов в год. 
Сейчас — ни одного.

Надо сказать, что регион уже 
фактически потерял КМЗ в качест-
ве крупнейшего налогоплатель-
щика: после создания централизо-
ванных налоговых инспекций вхо-
дящее в концерн курганское пред-
приятие приписали к Санкт-Пе-
тербургу. По данным председателя 
общественного совета при регио-
нальном управлении ФНС России 
Николая Шитикова, четверть века 
назад налоговые поступления 
Курганмашзавода формировали 
60 процентов бюджета города 
Кургана. В 2015 году его доля в до-
ходах областного бюджета соста-
вила 0,97 процента, а по Кургану 
— минус 0,58.

— Зарплату выплатили, а налоги 
не перечислили, — пояснил Нико-
лай Шитиков.

Наиболее реальным вариан-
том спасения завода ветераны 
считают его передачу в госсоб-
ственность. Сделать это, по их 
мнению, не так сложно, как ка-
жется. Ведь собственником КМЗ 
сегодня является госкорпора-
ция — Внеш экономбанк, выдав-
ший заводу в 2010 году 15-милли-
ардный кредит в обмен на акции.

К сожалению, получить офи-
циальные комментарии руково-
дителей Курганмашзавода или 
представителей концерна «РГ» 
не удалось. 

Неизбежных, потому что трубы почти не ремон-
тировались с 90-х годов прошлого века, сегодня 
ситуация меняется, но не так быстро, как хотелось 
бы. Три года назад износ коммунальных коммуни-

каций на Среднем Урале составлял в среднем 80 процен-
тов, сегодня — от 64 до 68-ми.

Хуже всего дела обстоят в теплосетевом хозяйстве — са-
мом разветвленном, требующем значительных финансо-
вых затрат на эксплуатацию и тем более реконструкцию. 
Кроме того, инвентаризация теплосетей, проведенная за 
последние два года, выявила множество бесхозных участ-
ков. Больше всего их в рабочих поселках: предприятия, по-
строившие трубопроводы хозспособом лет двадцать назад, 
побросали их на произвол судьбы. Оперативно устранять 
аварии здесь сложно: в соответствии с законодательством в 
ремонт таких сетей не вложить ни копейки без решения 
специальной комиссии. Тем не менее, например, в про-
шлом году на эти цели из резервного фонда региона было 
направлено около 200 миллионов рублей. Деньги пошли на 
срочные работы в Камышлове, Сосьве, Алапаевске.

Однако такие вливания, по мнению экспертов, не реша-
ют проблему бесхозных сетей. В последние два года «ни-
чейные» трубы понемногу обретают хозяев, чаще всего 
ими становятся муниципалитеты. Это происходит не от хо-
рошей жизни, поскольку частного инвестора в тепловые 
сети не поймаешь: вложения здесь либо не окупаются вов-

се, либо срок их воз-
врата растягивается 
на полвека и более. 
Однако, по словам 
Николая Смирнова, 
есть некоторые на-
дежды на изменения 
в федеральном зако-
нодательстве, благо-
даря которым бесхоз-
ное оборудование 
можно будет выстав-
лять на торги при ус-
ловии, что концесси-
онер в течение перво-
го года эксплуатации 
проведет инвентари-
зацию. 

Рубль не греет
Но для бизнеса более понятна и выгодна схема ин-

вестиций в генерацию: скажем, вложения в модерни-
зацию котельных окупаются всего за пять—семь лет. 
Поэтому процесс перехода муниципальных теплоис-
точников в частные руки пусть медленно, но движется, 
тем более что на федеральном уровне сроки передачи 
в концессию имущества неэффективных МУПов про-
длены.

В прошлом году две трети таких конкурсов прошли вхо-
лостую: инвесторов не нашлось. Но часть все же принесла 
плоды: было заключено 15 соглашений на общую сумму 
1,5 миллиарда рублей. Например, в Невьянске частная ком-
пания построила три современных котельных, переведя го-
родскую систему 
отопления с угля на 
газ. Заключены согла-
шения о модерниза-
ции систем в Волчан-
ске, разрабатывают-
ся соглашения по Ас-
бесту и Серову. Гото-
вится крупное пред-
ложение по северной 
части города Полев-
ского.

Впрочем, концес-
сия — не панацея, счи-
тает министр. 

— Очень часто в 
коммунальное хо-
зяйство приходят 
люди с деньгами, же-
ланием, но без зна-
ний и соответствую-
щего опыта. Их энту-
зиазма хватает на год—два: уже есть опыт расторжения от-
ношений с такими бизнесменами. Например, по инициати-
ве городской администрации не продлено соглашение в 
Волчанске. Сейчас в судебном порядке планируют растор-
жение договора с концессионером в Реже, — рассказывает 
министр.

Специалисты считают, что делать все ставки на одну 
концессионную схему неправильно: должно быть несколь-
ко равноправных вариантов привлечения средств в ЖКХ. 

— Почему мы отказываемся от аренды, от частной 
соб ственности в сфере коммунального хозяйства? — за-
дает практические, но риторические вопросы Николай 
Смирнов. — Почему инвестор не может построить ко-
тельную, которая останется в его собственности, и ока-
зывать услуги теплоснабжения? Конечно, с одной сто-
роны, есть опасность, что собственник уйдет и оставит 
людей без тепла, но с другой — в договорах обычно за-
креплена обязанность предоставлять эту услугу еще не 
менее трех лет. 

Однако сегодня законодательство таково, что на 
практике воплотить подобные схемы сложно. Прямого 
запрета нет, но ограничение проявится при утверждении 
тарифов. Изменение этого порядка, уверены отраслевые 
эксперты, подогреет интерес частников к коммунально-
му бизнесу.

Сотрудники мэрии 
неофициально 
сообщили, что 
подобными истори-
ями в малых горо-
дах со скудными 
бюджетами никого 
не удивишь

Акцент

 Для жителей Зауралья Курганмашзавод — 
не просто производственная площадка. 
Это бренд, визитная карточка, гордость региона

Частного инвестора 
в тепловые сети 
не поймаешь: вложе-
ния в эту сферу либо 
не окупаются вовсе, 
либо срок их возвра-
та растягивается 
на полвека и более

Подогреть 
интерес
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ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
В плане теплоснабжения Екатеринбург выглядит относи-
тельно благополучной территорией, хотя еще в 2011 году за 
столицей Среднего Урала закрепилось прозвание «долина гей-
зеров» — без коммунальной аварии не обходилось и месяца. Од-
нако в том же году Минэнерго утвердило для теплоснабжаю-
щей компании трехлетнюю программу RAB-регулирования, 
позволившую существенно увеличить объем средств, инвес-
тируемых в реконструкцию магистральных теплосетей. В 
результате темпы перекладки магистральных труб увели-
чились с восьми километров в 2010 году до 21-го в 2013-м. «Гей-
зеры» на улицах бить перестали, отключения жилых домов 
от тепла минимизировались. По мнению экспертов, этот 
опыт вполне масштабируется на другие бедствующие тер-
ритории. Однако эксперимент с тарифным регулированием 
федеральное правительство решило свернуть.
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Ситуация Ветераны-производственники предлагают 
национализировать оборонный завод  

Броня не защитила

ПРОЕКТ Селян обучат основам предпринимательства

Грамотный молочник
Ольга Ладина, Тюменская область

В 
Тюменской области старто-
вал год фермеров. Прежде 
всего в регионе запустили 

пилотный проект, в рамках кото-
рого селян не только бесплатно 
обучат азам аграрного предпри-
нимательства, но и обеспечат 
льготными кредитами на органи-
зацию бизнеса.

Для начала проект, аналогов 
которому в России прежде не 
было, будет реализован только в 
двух районах области — Ялуто-
ровском и Юргинском. Масш-
табную образовательную кам-
панию региональное инвести-
ционное агентство запустит уже 

в феврале. За парты сядут начи-
нающие и опытные фермеры. 
Курсы для них будут вести спе-
циалисты областного департа-
мента АПК, Государственного 
аграрного университета Север-
ного Зауралья, а также инвести-
ционного агентства. Как ожида-
ется, участники проекта не толь-
ко обучатся основам зоотехнии 
и ветеринарии, но и приобретут 
навыки ведения бизнеса. По 
окончании курса они смогут по-
лучить на организацию молоч-
ных производств льготные зай-
мы — всего под четыре процента 
годовых. Помимо этого пред-
принимателям будет доступен 
весь спектр господдержки, ока-

зываемой  департаментом АПК 
хозяйствующим субъектам Тю-
менской области.

Как сообщила руководитель 
регионального инвестиционно-
го агентства Ольга Езикеева, в 
ходе реализации проекта по-
явятся как малые, так и круп-
ные фермы. Областные власти 
рассчитывают, что это поможет 
увеличить производство моло-
ка в регионе. 

По мнению председателя ре-
гионального отделения обще-
российской общественной орга-
низации малого и среднего пред-
принимательства Эдуарда Ома-
рова, недостает знаний в основ-
ном как раз тем, кто занимается 

сельскохозяйственным бизне-
сом. Большинство аграрных 
предпринимателей руковод-
ствуется в работе главным обра-
зом интуицией, в результате 
чего теряют время и деньги. Тог-
да как при грамотном ведении 

бизнеса в аграрном деле можно 
добиться довольно высокой рен-
табельности.

Если опыт эксперименталь-
ной школы окажется успешным, 
то в дальнейшем его распростра-
нят по всей области.

КСТАТИ 
За три последних года 38 начинающих фермеров в Тюменской области по-
лучили гранты Минсельхоза России. Благодаря безвозмездной поддержке, 
размер которой составил от 800 тысяч до 1,5 миллиона рублей, многие не 
просто смогли расширить хозяйство, но и выйти на промышленные объ-
емы производства. Только в 2014 году выручка грантополучателей превы-
сила 28 миллионов рублей. При этом каждый из фермеров создал еще как 
минимум два рабочих места для односельчан.

МЕЖДУ ТЕМ
Не все считают, что в бедственном положении КМЗ нужно винить сегод-
няшнего собственника. По словам бывшего члена совета директоров завода 
Александра Бухтоярова, проблемы начались гораздо раньше, и, если бы не 
чебоксарская тракторная компания, которая взяла завод в управление, се-
годня его могло уже вообще не быть. Помогло удержаться на плаву и вклю-
чение предприятия в госпрограмму вооружений.
Председатель совета ветеранов КМЗ Владимир Вдовин считает, что ра-
ботники завода в первую очередь сами виноваты в ситуации: они продали 
свои акции новым собственникам.
Председатель профкома КМЗ Виктор Родионов отмечает: массу проблем 
предприятию  создало изменившееся в конце 2015 года законодатель ство, 
обязывающее исполнителей ГОЗ открывать спецсчета: у завода были де-
ньги, но взять их оказалось невозможно. По его словам, сейчас задолженнос-
ти по зарплате на Курганмашзаводе нет, социальные гарантии выполня-
ются. На предприятии работают 6600 человек, средняя зарплата — 
29 037 рублей, у основных рабочих — 32 612 рублей.

Машины производства КМЗ на 

выставках вооружения Russia Arms 

Expo неизменно притягивают вни-

мание специалистов.
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3,7
МИЛЛИАРДА 
РУБЛЕЙ
достигла суммарная задолжен-
ность населения Свердловской 
области за коммунальные ресурсы. 
64 процента этой суммы приходит-
ся на теплоснабжение и горячее 
водоснабжение.
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Арина Мироненкова,

 Челябинская область

Один из крупнейших ре-
тейлеров наконец заклю-
чил договор с местным 

производителем о поставках 
овощей. Однако, несмотря на 
это, агрокомплекс «Чурилово», 
подавший в прошлом году жало-
бу на действия сети «Ашан» в ан-
тимонопольное ведомство, ее не 
отозвал.

Напомним, речь идет о затяги-
вании сроков рассмотрения ком-
мерческого предложения ретей-
лером, который на протяжении 
трех лет «изучал» финансовое 
положение сельскохозяйствен-
ной компании и только после 
вмешательства антимонополь-
ной службы решился на оформ-
ление договора. Однако это не по-
могло поставить точку в разбира-
тельствах между участниками 
рынка. На днях спор разбирала 
комиссия Челябинского УФАС.

— Переговоры о поставках ово-
щей велись с конца 2014 года, но 
коммерческое предложение 
было сформулировано только в 
феврале 2015-го, так что «Ашан» 
сроки не затягивал, — утверждает 
представитель торговой компа-
нии Ренат Абубакиров.

По его словам, у самого агро-
комплекса изначально не было 
экономической заинтересован-
ности в заключении договора по-
ставки огурцов и помидоров: сто-
имость его продукции выше сред-
ней по рынку, и пытаться прода-
вать ее в дискаунтере бессмыс-
ленно — спроса не будет. К тому 
же, подчеркнул Абубакиров, пред-
ставители сельхозпредприятия в 
электронной переписке никогда 
не скрывали, что действуют по на-
ставлению регионального мин-
сельхоза, нацеленного на активи-
зацию импортозамещения.

В свою очередь, на заседании 
комиссии УФАС представитель 
агрокомплекса Анна Худякова 
попросила оппонентов избегать 
устных обвинений и предоста-
вить доказательства: электрон-
ные письма, переписку, соответ-
ствующее распоряжение минис-
терства — но таковых у ответчи-
ков в тот момент не нашлось. А 
ссылка на интервью руководите-
ля на одном из сайтов, которую 
они предоставили, и вовсе пока-
залась малоубедительной. 

В итоге комиссия Челябинс-
кого УФАС России подтвердила 
признаки нарушения антимоно-
польного законодательства и 
подготовила заключение. В тече-

ние месяца с ним ознакомятся 
участники спора.

— Комиссия перенесла рассмот-
рение дела — отложила еще на ме-
сяц. В связи с изменениями зако-
нодательства и вступлением в силу 
с 5 января 2016 года так называе-
мого четвертого антимонопольно-
го пакета, прежде чем выносить 
окончательное решение по делу, 
необходимо ознакомить обе сто-
роны с заключением комиссии, 

чтобы у них была возможность 
подготовить возражения, — пояс-
нила «РГ» руководитель Челябин-
ского УФАС России Анна Козлова. 

Если у представителей фран-
цузской сети и на заседании ко-
миссии в феврале не найдется вес-
ких аргументов в свою защиту, им 
придется заплатить солидный 
штраф за создание дискримина-
ционных условий — от 2 до 7 мил-
лионов рублей.

Арина Мироненкова, 

Челябинская область

В 
этом году в планах ре-
гионального операто-
ра по капремонту мно-
гоквартирных домов 
(МКД) в Челябинской 

области — отремонтировать свы-
ше тысячи зданий, что в 3,5 раза 
больше прошлогодних показате-
лей. При этом предельная стои-
мость работ устанавливалась 
правительством области еще в 
2013 году и сразу на трехлетний 
период. Подрядные организации 
предлагают поднять ценовой по-
толок как минимум на коэффи-
циент инфляции.   

— По некоторым видам работ 
предельная стоимость изначаль-
но была невысокой, — рассказы-
вает директор подрядной органи-
зации Андрей Адрианов. — Прихо-
дилось перераспределять сред-
ства, экономить на сопутствую-
щих видах работ, подыскивать 
расходные материалы эконом-
класса. К примеру, в городе очень 
много домов с мягкой кровлей, 
капремонт которой предусмат-
ривает не только ее замену, но и 
обновление парапетов, специ-
альных ограждений, монтаж ан-
тенн и многое другое. А смета 
рассчитана только на замену са-
мого покрытия. 

В прошлом году вписываться 
в ценовые рамки подрядным ор-
ганизациям помогали запасы ма-
териалов на складах, основной 
объем которых закупается ими 
перед началом «горячего» сезо-
на. В этом году поставщики уже 
сейчас уведомили строителей о 
росте цен на продукцию в февра-

ле—марте на 10—20 процентов. 
Особенно резко подорожают им-
портные изделия: так, практи-
чески все общедомовые узлы уче-
та и управления потреблением 
тепловой энергии оснащены за-
рубежной электроникой и насо-
сами. В коллективной системе 
учета горячей воды, если она за-
кольцована на тепловой узел, 
также немало импортной «на-
чинки». 

— Основной объем ремонтных 
работ начнется при плюсовых 
температурах на улице. Пока у 
подрядных организаций еще есть 
время подыскать более дешевые 
стройматериалы, чтобы вписать-
ся в стоимостные рамки, но в 
дальнейшем это чревато задерж-
кой сдачи объектов или ростом 
выпадающих доходов самих ком-
паний, — говорит Андрей Адриа-
нов.

По словам руководителя под-
рядной организации Федора Бо-
ровкова, завершать ремонт объ-
екта строителям нередко прихо-
дится за свой счет: например, ут-
вержденной суммы на обновле-
ние фасада здания хватает лишь 
на 70 процентов работ.

— Не выполнить работу не-
льзя, поэтому стараемся делать 
качественно и в срок, сколько бы 
это ни стоило, а потом понижаем 
сметную стоимость работ до пре-
дельных значений в ущерб под-
рядной компании, — поясняет Фе-
дор Боровков.

Выпадающих доходов  за 
строительный сезон накаплива-
ется немало. По словам подряд-
чиков, счет идет на сотни тысяч 

рублей. Но далеко не все компа-
нии на это согласны, поэтому 
часть вынужденных недоделок 
они порой стремятся перело-
жить на плечи управляющих 
компаний, ТСЖ или собствен-
ников жилья. Например, при за-
мене коммуникаций владельцы 
квартир обязаны предоставить 
доступ к общедомовому иму-
ществу, но не всегда это оказы-
вается просто. Порой для пере-
кладки трубопроводов прихо-
дится вскрывать полы, что за-
трудняет работу и приводит к ее 
удорожанию.

Подрядчики считают, что в 
связи с высокой волатильностью 
рынка устанавливать предель-
ную стоимость работ необходи-

мо только на год, а не на три, как 
сейчас.

— В принципе, это возможно, — 
говорит заместитель министра 
строительства и инфраструкту-
ры Челябинской области Иван 
Белавкин. — Мы планируем обсу-
дить этот вопрос на ближайшем 

заседании попечительского сове-
та регоператора. С учетом эконо-
мической ситуации, наверное, 
это наиболее разумный подход. 

Отметим, что темпы собира-
емости средств на капремонт 
МКД на Южном Урале по итогам 
2015 года превзошли ожидания: 
с марта по декабрь в фонд регопе-
ратора перечислено 1,6 миллиар-
да рублей — 52,8 процента от на-
численной суммы (эксперты про-
гнозировали сбор средств в раз-
мере не более 20 процентов от на-
числений). В этом году предпола-
гается увеличить собираемость 
платежей до 80 процентов, что 
позволит выполнить ремонтные 
работы общей стоимостью свы-
ше двух миллиардов рублей.

ФАС Ретейлера накажут за дискриминацию местного поставщика

Пропуск запоздал

Акцент

 Завершать ремонт объекта строителям нередко 
приходится за свой счет: например, утвержденной 
суммы на обновление фасада здания 
хватает лишь на 70 процентов работ

Инициатива На Южном Урале подрядчики требуют 
увеличить предельную стоимость капремонта

Уперлись 
в потолок

СРЕДА ОБИТАНИЯ В Екатеринбурге 
появилась обогреваемая 
остановка

На инфракрасный 
свет

Светлана Добрынина, Екатеринбург

ПЕРВЫЙ на Урале теплый оста-
новочный комплекс презентова-
ли в Екатеринбурге. Расположен 
он в одном из отдаленных райо-
нов города, где долгое ожидание 
автобуса — дело обычное. Непо-
далеку возводится новый жилой 
комплекс, владельцы которого  и 
решили провести эксперимент, 
установив на  свои средства ин-
новационное оборудование.

Снимки остановки уже гуля-
ют по социальным сетям, а жите-
ли близлежащих домов проводят 
испытания — действительно ли 
тепло за стеклянной стеной? 
Большинство горожан постави-
ло застройщику «зачет» как ми-
нимум за внешний вид объекта. 
Выглядит он действительно эле-
гантно: три прозрачные стены 
под темной крышей, в которую и 
вмонтирована панель с инфра-
красным обогревателем. Он «на-
каляет» не атмосферу, а находя-
щихся на остановке людей.

— Нагревательный элемент 
потребляет до двух киловатт-ча-
сов электроэнергии в день. Для 
экономии его работу можно конт-
ролировать таймером: на ночь 
элемент автоматически отключа-
ется. Светодиодные лампы также 
включаются в темное время суток 
автоматически благодаря датчику 
освещения, — поясняет зампредсе-
дателя комитета по благоустрой-
ству администрации Екатерин-
бурга Виктор Юровицкий.

Чиновники мэрии, первыми 
испытавшие новшество, оста-
лись довольны. Тем более что ни 
за установку, ни за обслужива-
ние объекта городской бюджет 
не заплатит ни копейки: оста-
новка на балансе спонсоров.

Как выяснили корреспонден-
ты «РГ», удовольствие это неде-
шевое. По нашим данным, такой 
остановочный комплекс стоит 
не менее 800 тысяч рублей. Для 
сравнения, обычную прозрач-
ную «веранду» для ожидания ав-
тобуса компании-производите-
ли на Урале предлагают приоб-
рести за 100—300 тысяч в зави-
симости от  комплектации. Товар 
этот сейчас востребован, ведь в 
2014 году власти Екатеринбурга 
объявили « остановочную рево-
люцию» — не для создания особо 
комфортных условий для пасса-
жиров, а ради введения «единого  
городского  стиля».

— Работа по унификации оста-
новок ведется для того, чтобы яр-
кая реклама не раздражала горо-
жан и гостей уральской столицы. 
В Екатеринбурге много «инфор-
мационного шума», от которого 
надо избавляться. Чтобы комп-
лексы не брали на себя много ви-
зуальной информации, а были 
функциональными. Разработан-
ный модуль позволит привязать к 
остановкам объекты нестацио-
нарной торговли, — объяснял жур-
налистам цель уличных реформ 
главный художник Екатеринбурга 
Дмитрий Фогель.

Прогнозировалось, что реа-
лизация проекта займет от трех 
до пяти лет. Остановочных комп-
лексов в Екатеринбурге не менее 
полутора тысяч. Был объявлен 
конкурс на лучший  дизайн го-
родской остановки. Особое вни-
мание уделялось не столько воп-
росам комфорта пассажиров, 
сколько антивандальным функ-
циям, простоте изготовления и 
невысокой стоимости останов-
ки. Десять опытных образцов 

проектов-победителей устано-
вили в городе летом 2014 года. 
Правда, о результатах тестиро-
вания администрация до сих пор 
не сообщила. 

Реализованный сегодня про-
ект в том конкурсе не участво-
вал. Понятно, это не ноу-хау ека-
теринбуржцев. Обогреваемые 
остановочные комплексы появи-
лись в Москве еще в 2013 году, 
ну а в развитых странах о ком-
форте пассажиров начали забо-
титься еще раньше. Теплые оста-
новки есть в Канаде, Норвегии, 
Швеции, а в жарком Дубае они, 
напротив, оснащены кондицио-
нерами.

Уральцы впервые увидели по-
добный объект на ИННОПРОМе 
в 2014 году — его представили но-
восибирские производители. Ос-
тановка произвела  неизглади-
мое впечатление не только тем, 
что излучала тепло, но и иными 
умными функциями, ее даже ок-
рестили «остановкой будущего». 
Застекленный комплекс по сути 
представлял собой  мультиме-
дийный блок: информационное 
табло, на котором отображаются 
данные о перемещении городс-
кого транспорта, кнопка вызова 
экстренных служб и громкого-
ворящие устройства для слабо-
видящих. Под ударопрочным 
стеклом —  интерактивное нави-
гационное табло. Встроенная 
система раздает всем желающим 
Wi-Fi, а инфракрасные лампы, 
включающиеся при температуре 
за бортом ниже минус10 граду-
сов, позволяют обогреть всех, 
кто находится внутри.

Скептики и тогда, и сейчас 
сомневались, что новшество 
приживется — по объективным 
причинам. 

— Рекламные компании, кото-
рые за свой счет ставят навесы, 
пытаются оптимизировать рас-
ходы. Здесь же возникает воп-
рос: кто будет платить за тепло? 
Может, стоит пойти по другому 
пути и организовать регулярную 
подачу автобусов, установить на 
остановках табло, показываю-
щее пассажирам, когда придет 
их транспорт и стоит ли вообще 
его ждать, — пояснял Дмитрий 
Фогель. 

Теперь скепсиса поубавилось. 
Нам точно не удалось выяснить, 
что подвигло застройщика в не-
легкие экономические времена 
раскошелиться на инновацион-
ную остановку. По одной из вер-
сий, эксперимент задуман при 
поддержке (если не по рекомен-
дации) городской администра-
ции. А мэрию, в свою очередь, 
стимулировали общественники. 
Зимой прошлого года в соцсетях 
появился ролик о том, как ночью 
на остановке едва не замерзла 
девушка, которую спасли нерав-
нодушные земляки. Следом сти-
хийно организовалась группа, 
начавшая сбор  подписей под пе-
тицией об установке  обогревае-
мых комплексов. Один из проек-
тов общественники даже попы-
тались реализовать сами с помо-
щью краудфандинга. Однако за-
тея провалилась: на проект це-
ной 300 тысяч удалось собрать 
лишь 6550 рублей. Зато идея до-
шла до общественных слушаний 
и проросла во власти: вице-мэр 
Евгений Липович, по словам эн-
тузиастов, помог найти первых 
спонсоров.

А КАК У СОСЕДЕЙ
С подобной инициативой обра-
щались в мэрию и общественни-
ки Тюмени. После того как го-
родская администрация объяви-
ла о намерении сменить все ос-
тановочные комплексы, группа 
энтузиастов предложила свой 
проект обогреваемой остановки. 
Его оценили в 1,2 миллиона руб-
лей и тоже организовали сбор 
народных средств. Откликну-
лось семь спонсоров, но взносы их 
были невелики: не удалось соб-
рать и трети требуемой сум-
мы. Дальше дело не двинулось.

Ни за установку, ни 
за обслуживание 
объекта городской 
бюджет не запла-
тит ни копейки: 
остановка на 
балансе спонсоров

Инфракрасные лучи нагревают не воздух, а предметы, да еще и уничто-

жают болезнетворные микроорганизмы.
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Свежая продукция местных поставщиков пользуется спросом в торговых 

сетях.
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Поставщики уже уведомили 

подрядчиков о росте цен на строй-

материалы в феврале—марте 

на 10—20 процентов.

РЕСУРСЫ Стабильная добыча 
нефти в Западной Сибири 
сохранится

Девальвация 
выручила

Анатолий Меньшиков

В ХАНТЫ-МАНСИЙСКОМ округе в 2015-м добыли неф-
ти на семь миллионов тонн меньше, чем в предыдущем 
году. По прогнозу, сдержанно-оптимистическому, в 2016-м 
в минус уйдет еще пять миллионов тонн. Не так давно реги-
он-донор обеспечивал половину общероссийской добычи, 
сейчас его доля составляет около 45 процентов. Бюджет ав-
тономии сверстан из расчета средней стоимости барреля 
марки Urals в 50 долларов. С такой ценой предполагалось 
выполнить повышенные социальные обязательства, по-
дойдя к концу года с госдолгом в 31 миллиард рублей. Каки-
ми тактическими соображениями руководствуются в 
столь напряженной ситуации власти западносибирских ре-
гионов и компании ТЭКа?

Правительство Югры не спешит секвестировать расхо-
ды. Губернатор Наталья Комарова напоминает: в начале 
2015-го поступления в бюджет были чрезвычайно малы, 
кому-то мерещилась катастрофа. А осенью казначеи доло-
жили о профиците, оперируя цифрами с девятью нулями. 
Округ выручила высокая курсовая стоимость инвалюты. 
Нефтяников тоже. Чем дешевле рубль, тем меньше — в дол-
ларах — себестоимость добычи. На месторождениях, где она 
отлажена, а запасы еще достаточны, «бочка» обходится в 
10—17 долларов. Запас прочности не исчерпан. Подтверж-
дают его, к примеру, топ-менеджеры ЛУКОЙЛа, однако в 
сложившихся условиях они считают неизбежным спад до-
бычи в Западной Сибири, сокращение инвестиций.

Югорскую нефть позволительно было бы назвать деше-
вой, но дают о себе знать расстояния: затраты на транспор-
тировку куда выше, чем во многих других странах. Веду-
щие промысловые предприятия не разорятся, если феде-
ральный центр станет забирать у них еще больше выручки. 
Они продержатся и на стресс-планке в 30 долларов за бар-

рель. Однако разра-
ботку новых залежей 
в малодоступных 
районах, трудноиз-
влекаемых и аркти-
ческих запасов, капи-
тальные вложения в 
разведку придется 
притормозить, опаса-
ется руководитель 
научно-аналитичес-
кого центра рацио-
нального недрополь-
зования ХМАО Алек-
сандр Шпильман. 
Пока под вопросом и 
текущее финансиро-
вание создаваемого в 
Сургутском районе 
исследовательского 
полигона «Баженовс-

кий», где планировалось апробировать отечественные тех-
нологии извлечения из сибирских недр сланцевой нефти. 

И тут приятно удивила компания «Газпром нефть». Она, 
наращивая добычу высококачественной низкосернистой 
нефти на полуострове Ямал, недавно рискнула именно в 
приполярных широтах испытать гидроразрыв пласта (ГРП) 
на глубине залегания баженовских отложений, используя 
скважины для работы в традиционных коллекторах. И про-
бурила в бажене специальную разведочную скважину. То 
есть устраивает мини-полигон, задействовав классический 
инструмент повышения нефтеотдачи. 

Между тем технологию ГРП российские промышленни-
ки в состоянии обеспечить лишь на 10 процентов. Этот сер-
вис заграничный, ныне крайне дорогой, к тому же его при-
менение ограничено санкциями. Минэнерго ищет альтер-
нативный вариант. Тюменский госуниверситет совместно 
с Институтом биохимической физики и заводом «Сибне-
фтемаш» анонсировал разработку технологии термохими-
ческого воздействия на нефтегазоносные пласты. Для ее со-
здания, отладки понадобится три года.

Как ожидают экономисты, в предстоящие два—три года 
продолжится спад нефтедобычи и в Ямало-Ненецком ок-
руге. По понятной причине некоторые проекты здесь за-
морожены. В 2015-м объем сократился приблизительно 
на четыре процента, из недр ЯНАО взяли приблизительно 
20,7 миллиона тонн. Будет, видимо, меньше 20. Прирост 
фиксируется только на юге Тюменской области, где 
«Роснефть» ввела в эксплуатацию три новых месторожде-
ния. По предварительным данным, регион дал 11,8 милли-
она тонн. Максимально возможная планка годовой добы-
чи на территории — 13—14 миллионов тонн.

Тюменская область пока обходится без серьезных за-
имствований. Госдолг Ямала достиг 35,6 миллиарда руб-
лей. Предполагаемое увеличение федеральных налоговых 
сборов с нефтяных компаний обернется для самих субъек-
тов «тюменской матрешки» существенными потерями. Их 
годовой объем депутат Госдумы Владимир Сысоев оценил 
примерно в 20 миллиардов рублей.

НЕДВИЖИМОСТЬ На Урале 
пошли вниз цены на жилье

Спад в квадрате

Ирина Ошуркова, Свердловская область

В 2015 ГОДУ на Среднем Урале построили почти 2,5 мил-
лиона квадратных метров жилья — рост по отношению к 
предыдущему периоду составил 2,5 процента. При этом, 
подчеркивает министр строительства и развития инфра-
структуры Свердловской области Сергей Бидонько, доста-
точно большим остается объем незавершенного строитель-
ства, значит, обеспечен задел на 2016-й.

На этот год областные власти установили планку на 
уровне 2250 тысяч квадратов. Спад неизбежен по объек-
тивным причинам: покупательская способность снизи-
лась, хотя пока продажи упали не на 40 процентов, как про-
гнозировали эксперты, а на 25—27. 

— Сегодня предложение на рынке превышает спрос. На-
чинается давление на цены в сторону уменьшения: мы уже 
констатируем снижение стоимости жилья на 15—17 про-
центов. Для жителей, покупателей это хорошо. Но нужно 
понимать, что возможна ситуация, в которой строители не 
смогут возводить дома так дешево. Тогда возникнет дефи-
цит квартир, — считает Сергей Бидонько.

Что касается предприятий стройиндустрии (их в Сверд-
ловской области 250), то, по данным министерства, на них 
кризис пока не сказался: численность рабочих сохрани-
лась, а зарплата выросла на семь процентов. Более того, 
развивается импортозамещение: сегодня до 95 процентов 
материалов, используемых на местных стройках, произво-
дят в регионе. Выпуск некоторых наименований заметно 
увеличился на фоне ослабления национальной валюты. 
К примеру, объем производства керамической плитки по 
сравнению с предыдущим годом вырос почти вдвое. 

Ведущие промысло-
вые предприятия 
продержатся 
и на стресс-планке 
в 30 долларов 
за баррель. Но раз-
работку новых зале-
жей, разведку при-
дется притормозить 
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ПРОЕКТ На Урале 
растет спрос 
на детское 
экономическое 
образование

БЕРЕГИ 
БЮДЖЕТ 
СМОЛОДУ

Ксения Дубичева, Екатеринбург

В ЕКАТЕРИНБУРГЕ новацией 
внешкольного образования ста-
ли детские школы экономики, 
которые открываются одна за 
другой «для воспитания успеш-
ного и финансово грамотного 
поколения». 

Экономическое образова-
ние юного поколения, как пра-
вило, ограничивается факуль-
тативными уроками для стар-
шеклассников, которые наце-
лились на соответствующее 
выс шее образование. Для млад-
ших финансовая грамотность 
оставалась недоступной. Так 
что нечего удивляться детским 
мечтам вроде «хочу быть бан-
киром, потому что все им де-
ньги дают и на машине возят». 

— Когда мой девятилетний 
сын стал спрашивать, как по-
явились деньги и как ими поль-
зоваться, мы решили заняться 
финансовым воспитанием де-
тей. Родились какие-то нара-
ботки, на основании которых 
мы составили программу, для 
сына и его одноклассников ор-
ганизовали две группы. На за-
нятиях рассказывали ребятам 
об истории денег и финансовой 
грамотности. По отзывам стало 
понятно, что есть определен-
ный вакуум в этом направле-
нии, — говорит организатор од-
ной из таких школ банкир Вик-
тор Долженко.

Обучение здесь рассчитано 
на детей в возрасте от семи до 
шестнадцати лет. Тематика за-
нятий зависит от возраста 
участников. Самым маленьким 
«студентам» расскажут об ис-
тории возникновения денег, а 
также преподадут азы финан-
совой грамотности.

— Хочу, чтобы сын учился 
формировать бюджет, совер-
шать покупки, правильно хра-
нить деньги, — объясняет отец 
одного из юных слушателей, 
руководитель ООО Эльдар Му-
хомедзянов.

Вакуум заполняется и пред-
ложениями учреждений допол-
нительного бизнес-образова-
ния. В экономической школе-
пионере ориентируются не 
столько на собственные разра-
ботки, сколько на федеральные 
образовательные программы 
по экономике. Начинающие 
финансисты постигают науку, 
что называется, играючи. Тре-
тьеклассники, скажем, играют 
в семью, где один зарабатывает 
деньги, другой делает покупки, 
а третий живет на всем гото-
вом. Или учатся правильно пла-
нировать расходы, решая не-
сложные задачки на пропор-
ции: что выгоднее купить — пач-
ку крупы весом 1,8 килограмма 
за 163 рубля или полкило за 
46 рублей? Шестиклассники 
рассчитывают бюджет уже не 
ячейки общества, а целой шко-
лы. Например, два миллиона 
рублей в год, полученные при 
суммировании «поборов» с ро-
дителей, ученики сравнили с 
расходами школы и выяснили, 
что спонсорский вклад родите-
лей в школьный бюджет — мень-
ше процента. Старшеклассни-
ки уже овладевают основами 
маркетинга и менеджмента.

— Общаясь с учениками, по-
нимаешь, что в большинстве 
российских семей не ведут учет 
расходов, не планируют семей-
ный бюджет. Иногда слышишь 
от детей интересные вопросы: 
как научить родителей, чтобы в 
семье всегда были деньги? Или 
что нужно сделать, чтобы они 
не брали кредиты? Умение де-
лать выбор в условиях ограни-
ченности ресурсов необходимо 
воспитывать с младшего 
школьного возраста, — уверен 
руководитель школы Алексей 
Паутов. — Данные знания сегод-
ня необходимы не только биз-
несменам и экономистам, но и 
инженерам, артистам балета — 
людям любых профессий.

Ксения Дубичева, 

Екатеринбург

В 
этом году искусство 
авангарда отмечает 
юбилей: ровно век на-
зад Казимир Малевич 
«открыл» супрема-

тизм. Символично, что именно в 
этом году Екатеринбургский му-
зей изобразительных искусств 
(ЕМИИ) совместно с главным му-
зеем Венгрии — Национальной га-
лереей — реализует уникальный 
проект. Сегодня в Будапеште от-
крывается выставка «Революция 
в искусстве» из собрания ЕМИИ. 
О финансовой подоплеке зару-
бежных «гастролей» и тонкостях 
договорного процесса «РГ» рас-
сказал директор музея Никита 
Корытин.

Насколько я знаю, картины из 
коллекции ЕМИИ выезжают за 
границу регулярно?
НИКИТА КОРЫТИН: Наша коллекция 
русского авангарда одна из са-
мых значимых среди региональ-
ных музеев и востребована всег-
да. Вещи из нашего собрания 
участвовали в большинстве 
крупных выставок, которые 
прошли в Европе в последние 
годы. Естественно, флагманами 
там были Русский музей, ГМИИ 
имени Пушкина, Третьяковка, 
но есть еще ряд региональных 
музеев, среди них и наш, кото-
рые постоянно привлекаются 
для таких проектов.

Художник Миша Брусиловский 
рассказывал, как екатеринбург-
ская коллекция авангарда хра-
нилась до 80-х годов — в подвале 
музея, в рулонах, которые ди-
ректор музея натурально попи-
рал ногами: «Вот они у меня где, 
эти авангардисты!» Надо пола-
гать, вы относитесь к этим рабо-
там по-другому?
НИКИТА КОРЫТИН: Это очевидно. Мы 
прекрасно осознаем их значи-
мость. К сожалению, пока рос-
сийский зритель, в отличие от за-
падного, склонен недооценивать 
авангард как явление. Понятно 
почему: в советское время суще-
ствовало более чем пренебрежи-
тельное отношение к авангарду, о 
котором вы говорите, и любовь к 
этому искусству не развилась 
должным образом.

Тем не менее коллекция выжила.
НИКИТА КОРЫТИН: Многие вещи к нам 
попали напрямую из мастерских 
художников, минуя всевозмож-
ные окольные пути — перекупки, 
перепродажи, перемещения. Это 
работы с идеальным провенан-
сом (происхождением), что очень 

важно для выставок в солидных 
музеях Европы. Провенанс на-
ших картин предельно ясный и 
прозрачный, что, конечно же, 
сказывается на востребованнос-
ти коллекции. 

С конца 80-х екатеринбургский 
зритель эти полотна почти не ви-
дел: начиная с выставки в Фин-
ляндии, они «гастролировали» 
практически все время. В про-
шлом веке выгода от выездных 
выставок для музея сводилась к 
загранкомандировкам его руко-
водителей. Изменились ли усло-
вия сейчас?
НИКИТА КОРЫТИН: С тех пор как я 
приступил к работе, мы отказы-
ваемся от подобных предложе-
ний. Это более чем странный под-
ход, невыгодный музею по мно-
гим причинам. Прежде всего не 
стоит оголять экспозицию. Кро-
ме того, важна экономика, поэто-
му мы всегда настаиваем на дру-
гих отношениях: руководящий 
состав никуда не едет, но музей 
получает компенсацию, размер 
которой — предмет переговоров.

В позапрошлом году в галерее 
Тейт в Лондоне екатеринбург-
ские картины посмотрели 
150 тысяч зрителей, в Амстерда-
ме — 280 тысяч, 120 тысяч — в 
Дюссельдорфе. Зависит ли сум-
ма в договоре от числа посетите-
лей выставки, количества про-
данных билетов?  
НИКИТА КОРЫТИН: Нет, она зависит 
от статуса принимающей сторо-
ны, от ее готовности к расходам, 
масштаба выставки. Например, 
одним из самых дорогих проек-
тов последних лет по русскому 
авангарду стала выставка «От 
Шагала до Малевича» в Монако, 
в Гримальди Форуме: за предо-
ставление наших картин мы по-
лучили очень достойную ком-
пенсацию.

Можете назвать хотя бы порядок 
сумм, которые музей зарабаты-
вает на таких мероприятиях?
НИКИТА КОРЫТИН: Наша компенса-
ция за текущую выставку в Венг-
рии — пятизначное число в евро. 

А кто оплачивает доставку кар-
тин и страховку?
НИКИТА КОРЫТИН: Существует не-
гласное музейное правило: все 
расходы берет на себя принима-
ющая сторона. Просишь выстав-
ку — будь готов к оплате ста про-
ц е н т о в  и з д е р ж е к .  С а м ы й 
сущест венный блок расходов — 
это упаковка работ музейными 
материалами, включая изготов-
ление специальных, под каждую 
картину, ящиков, а также транс-
портировка в особых климати-
ческих фургонах со смягченной 
подвеской. 

Во сколько оценивают страхов-
щики екатеринбургскую коллек-
цию авангарда?
НИКИТА КОРЫТИН: Думаю, что в мил-
лионы евро, причем, наверное, 
процентов десять от общей стои-
мости — это Малевич.

Перевозка картин с Урала по-
лучается довольно длительной.
НИКИТА КОРЫТИН: Например, в Мона-
ко наша машина шла больше неде-
ли. Проехали по России, прошли 
таможню, предъявив массу доку-
ментов. Далее нужно пересекать 
границы только тех государств, ко-
торые имеют соглашение с РФ: че-
рез отдельные страны наши куль-
турные ценности мы возить не мо-
жем из-за дополнительного риска, 
так как там имущество России мо-
жет быть арестовано в пользу Хо-
дорковского (по решению Гаагско-
го суда о взыскании 50 миллиар-
дов долларов с России в пользу 

бывших акционеров ЮКОСа. — 
Прим. ред.).

Условия экспонирования обго-
вариваются заранее?
НИКИТА КОРЫТИН: Они стандартные. 
При согласовании любой музей 
присылает документ, который на-
зывается facility report, где имеют-
ся сведения о музейном оборудо-
вании, температуре, влажности в 
выставочных залах, организации 
охраны и так далее. Это серьезная 
бюрократическая работа.

Похоже на организацию обыч-
ных гастролей, только там такой 
отчет называется райдером.
НИКИТА КОРЫТИН: Я думаю, что орга-
низовать гастроли несопостави-
мо проще, нежели подготовить 
выставку. Потому что там участ-
вуют люди, с которыми все мож-
но решить, а у нас — ценности, с 
которыми не договоришься, ос-

тается только выполнять необхо-
димые требования.

Эти требования вы и определяли 
в течение года переговоров по 
венгерской выставке?
НИКИТА КОРЫТИН: Не только. Прежде 
всего мы договаривались об удоб-
ных сроках, которые зависели от 
наших предыдущих и последую-
щих проектов. Затем месяцами 
согласовывали документы в ми-
нистерстве. Это нормальные сро-
ки, для подготовки такого проек-
та и требуется около года. Неко-
торые выставки мы планируем за 
два—три года: поскольку произ-
ведения востребованы, мы не 
всегда готовы их предоставить.

Куда картины поедут из Венгрии?
НИКИТА КОРЫТИН: В Национальной 
галерее выставка продлится до 
мая. Затем скорее всего дадим 
полотнам возможность отдох-
нуть дома, поскольку долго во-
зить их нельзя, с ними должны 
поработать хранители и рестав-
раторы. Разве что через год…

А каково сейчас «состояние здо-
ровья» коллекции екатерин-
бургского музея?
НИКИТА КОРЫТИН: Если бы были ма-
лейшие сомнения в сохраннос-
ти, ни одна вещь не выехала бы 
— реставрационный совет не вы-
пустит.

АКТИВНОСТЬ БИЗНЕСА

По сообщениям корреспондентов «РГ»

Дети задают инте-
ресные вопросы: 
как научить роди-
телей, чтобы в 
семье всегда были 
деньги? Или что 
нужно сделать, 
чтобы они не брали 
кредиты?

ЦИФРА

60
МИЛЛИОНОВ 
ДОЛЛАРОВ
составила на аукционе цена «Суп-
рематической композиции» Кази-
мира Малевича 1916 года. Картина 
сопоставима по ценности с «Супре-
матизмом» того же автора, храня-
щимся в коллекции ЕМИИ. 

Акцент

 Все расходы берет на себя принимающая сторона. 
Самый существенный блок — упаковка работ 
музейными материалами, включая изготовление 
специальных, под каждую картину, ящиков, 
а также транспортировка в особых климатических  
фургонах со смягченной подвеской

Опыт Региональные музеи зарабатывают, выставляя свои коллекции 
за границей

Малевич на гастролях

«Супрематизм» Малевича из кол-

лекции ЕМИИ готовят к экспозиции 

в Национальной галерее 

в Будапеште.

СПРАВКА «РГ»
Одна из самых значимых коллекций русского авангарда (Малевич, Кандинский, Родченко, Лисицкий, Гон-
чарова, Ларионов и другие) «застряла» в Екатеринбурге в 1920 году. В то время Наркомпрос решил нести 
революционное искусство в глубинку и отправил по стране передвижную выставку с самыми актуаль-
ными, только что с мольбертов, работами. Согласно идее Кандинского о том, что провинция нуждает-
ся в музеях передового искусства, 42 полотна остались в Екатеринбурге. 
Увлечение властей авангардом быстро миновало, но картины, к счастью, инвентаризированные, избе-
жали уничтожения. Их упрятали в запасники, где они хранились свернутыми в рулоны до середины 
1980-х годов. Выдающимся екатеринбургским реставраторам удалось спасти коллекцию.
С конца 80-х авангард из собрания Екатеринбургского музея изобразительных искусств пользуется ог-
ромным спросом, он объехал полмира. До сих пор полотна участвовали в коллективных выставках с дру-
гими музеями, экспозиция в Будапеште — первый «сольной» опыт. В Венгрии покажут ровно ту пере-
движную выставку, которую 95 лет назад организовали корифеи русского авангарда, отобрав наиболее 
выдающиеся, по их мнению, работы, чтобы показать всю многоликость авангардного движения, чтобы 
советские люди узнали, что такое неопримитивизм, кубизм, кубофутуризм, абстрактный экспрессио-
низм, супрематизм и конструктивизм. 
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Никита Корытин: Если бы были малейшие сомнения в сохранности картин, ни одна из них за границу не выехала бы.
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Над Тюменью закружат 
вертолеты
Правительство Тюменской области подписало согла-
шение с компанией «НДВ Групп» о строительстве близ 
аэропорта Рощино многофункционального вертолет-
ного комплекса. На его базе будут, в частности, функ-
ционировать поисково-спасательный отряд «Ангел», 
подразделение по мониторингу лесных массивов. Пла-
нируется и организация вертолетных экскурсий, пре-
жде всего в Тобольск. Компания построит гостинич-
ную зону. Объем капиталовложений оценивается 
в 800 миллионов рублей.

Медники ликвидировали 
старый сернокислотный 
цех
На Среднеуральском медеплавильном заводе (СУМЗ, 
входит в Уральскую горно-металлургическую компа-
нию) закончена ликвидация старого сернокислотного 
цеха. Она проводилась в несколько этапов начиная с 
2013 года. За это время снесли все здания, сооруже-
ния, коммуникации, вывезли 13 175 тонн металлоло-
ма, затем благоустроили территорию. Сернокислот-
ное производство на СУМЗе было построено в 1960-х в 
связи с бурным развитием сельского хозяйства, кото-
рому требовались минеральные удобрения. Цех выда-
вал 750—800 тысяч тонн продукции в год, при этом 
только 500 тысяч тонн производились из отходящих 
газов медеплавильного производства. После запуска 
нового сернокислотного цеха в 2009 году завод увели-
чил мощности по выпуску серной кислоты до 1087 ты-
сяч тонн в год. При этом новое оборудование практи-
чески полностью исключает выбросы опасного соеди-
нения — диоксида серы — в атмосферу.

В Челябинске освоили 
выпуск гнутых отводов
Челябинский завод «Трубодеталь» (входит в состав 
АО «ОМК») ввел в эксплуатацию оборудование для из-
готовления отводов для трубопроводов методом хо-
лодной гибки. Новый комплекс производства компа-
нии CRC Evans (США) позволит производить изделия 
диаметром от 1020 до 1420 миллиметров с особой тол-
щиной стенки  до 41 миллиметра. По словам управля-
ющего директора Дмитрия Маркова, расширение ас-
сортимента выпускаемой продукции даст возмож-
ность претендовать на участие в новых проектах, в том 
числе в строительстве магист рального газопровода 
«Сила Сибири». 

Энергетики ускорили 
подключение к сетям
В 2015 году МРСК Урала подключила к электрическим 
сетям 35 тысяч новых потребителей. Общая мощность 
присоединенных объектов превысила 1100 мегаватт, что 
на 13 процентов больше, чем в 2014 году. Общее 
количест во заявок на технологическое присоединение, 
поступивших в компанию, сохранилось на уровне пре-
дыдущего года, 79 процентов составили заявки льготной 
категории, по которым потребитель оплачивает всего 
550 рублей за фактическое присоединение к сетям. Кро-
ме того, подключено 513 объектов малого и среднего 
бизнеса, в том числе 127 в Свердловской области. Сред-
ний срок выполнения заявок малого бизнеса составил 
90 дней, а на Среднем Урале — всего 65.

Заключенные начнут 
шить рукавицы
В женской исправительной колонии в Юргамыше Кур-
ганской области создано производство по пошиву ру-
кавиц и обработке деталей. По данным УФСИН, уже по-
лучен заказ на изготовление 50 тысяч пар брезентовых 
рукавиц. Пока в цехе установлено 13 швейных машин, 
но, если объемы будут расти, ведомство готово приоб-
рести   дополнительное оборудование. Кроме того, ко-
лония заключила  договор с курганским предприятием 
на слесарную обработку мелких полимерных и метал-
лических деталей. На новом производстве трудоустро-
ено 23 человека. А всего в колонии отбывают наказа-
ние более 270 женщин.

Картофель ожидает 
шоковая заморозка
На проектную мощность вышло первое в Свердловской 
области предприятие по переработке и хранению замо-
роженной сельхозпродукции. Перестройка заброшен-
ной кроликофермы в цех по переработке овощей и 
фруктов началась в 2014-м. После склада сырье попада-
ет на конвейер, где подвергается мойке, чистке, резке, 
затем в скороморозильный флюидизационный тоннель 
— устройство для шоковой заморозки. Низкотемпера-
турный склад-холодильник для готовой продукции рас-
считан на 2,5 тысячи тонн. Производство началось с пе-
реработки вишни, сливы, смородины, затем опробова-
ли десяток наименований овощей. Неожиданно для пе-
реработчиков наибольший спрос оказался на картошку 
— чищеную, резаную и замороженную: заказами на нее 
предприятие обеспечено на три месяца вперед. Оказа-
лось, что среднеуральский картофель отлично подходит 
для переработки — по вкусовым и эстетическим качест-
вам. За год на предприятии рассчитывают заморозить 
3500 тонн продукции.

Пряник заменит хлеб
В Ишиме ООО «Держава» приступило к реконструкции 
и перепрофилированию давно простаивающего хлебоза-
вода. Здесь станут выпускать сласти: пряники, печенье, 
торты, вафли, зефир. Запустить линию планируется ле-
том. На предприятии, в которое инвестор вложит 30 мил-
лионов рублей, будет занято около трех десятков чело-
век. Проект реализуется при поддержке фонда «Инвес-
тиционное агентство Тюменской области».

Организатор торгов —  конкурсный управляющий Ярышкин С.  Л . 
(ИНН183102642831, адрес: г. Ижевск, ул. Пушкинская, 292-37,e-mail: 
yarishkin53@mail.ru, тел. 89127602338), член Ассоциации МСРО «СОДЕЙСТВИЕ» 
(ОГРН1025700780071, ИНН5752030226, г. Орел, ул. 3-я Курская, 15), действую-
щий на основании определения АС УР по делу №А71-13647/2010 от 21.01.2014 г., 
сообщает о проведении открытых электронных торгов в форме аукциона с откры-
той формой представления предложений о цене по продаже имущества должника: 
ООО «Югдон» (ИНН 1809001786), которые будут проводиться на торговой систе-
ме МЭТС, расположенной в сети Интернет по адресу: www.m-ets.ru. Дата начала 
представления заявок на участие в торгах 02.02.2016 г., дата окончания приема за-
явок 08.03.2016 г., дата проведения торгов 10.03.2016 г.  Лот № 5 — склад для хране-
ния зерна, кадастровый № 18:24:037001:211, арочный склад, кадастровый 
№ 18:24:037001:212, арочный склад кадастровый № 18:24:037002:79. Свидетель-
ства о государственной регистрации права на данные объекты выданы 04.12.2015 г. 
Здания расположены по адресу: УР, Якшур-Бодьинский район, д. Выжоил, озна-
комление с объектами возможно в рабочие дни в согласованное с организатором 
торгов время. Начальная цена лота № 5 составляет 166 000,00 руб. Задаток для 
участия в торгах устанавливается в размере 20 %, шаг — в размере 5 % от начальной 
стоимости имущества. Дополнительные сведения размещены в сообщении 
№ 908002 в ЕФРСБ.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ


